

ESTUDIO DEL MERCADO LABORAL COMARCA VALLE DEL AMBROZ.

El Valle del Ambroz es una comarca natural, enclavada al norte de la provincia de Cáceres y al sur del Sistema Central. Limita con las comarcas de Las Hurdes y Tierras de Granadilla al oeste, el Valle del Jerte al este, Plasencia al sur, así como la provincia de Salamanca al norte (Sierra de Béjar).

La comarca del Valle del Ambroz tiene una extensión de 234,46 km² y un total de 7.791 habitantes divididos en 8 municipios; Abadía, Aldeanueva del Camino, Baños de Montemayor, Casas del Monte, La Garganta, Gargantilla, Hervás, Segura de Toro.

Por su orografía, la Comarca del Ambroz dispone de una gran variedad paisajística y natural que le permite generar riqueza tanto a través del aprovechamiento agropecuario como del sector turístico. Hervás es el municipio que acapara la mayoría de los recursos sociales y económicos de todo el territorio debido a que es la localidad con más habitantes y también cabecera de la Comarca. El principal motor económico de Hervás es el sector servicios, aunque también es importante la industria maderera y las artesanías del mueble provenzal. En otros municipios de la Comarca el motor de su economía son otros bien distintos, así por ejemplo en la localidad de Baños de Montemayor la actividad más destacable es el turismo termal y en el municipio de Aldeanueva del Camino lo es la industria del pimentón.

PARO REGISTRADO.

El paro registrado en la Comarca Valle del Ambroz es de 537 parados en el mes de mayo de 2023, cifra que se ha visto reducida en un 11,2% al compararlo con el mismo periodo del año anterior en el que el número de parados era de 605 personas.

La evolución del paro registrado durante el período analizado presenta un aumento del mismo desde junio de 2022 y que se prolonga hasta mediados de febrero de 2023, alcanzándose en este mes la cifra más elevada: 614 personas paradas. Es a partir del mes de febrero cuando las cifras presentan una progresiva y moderada caída que hace

disminuir el número de personas desempleadas, hasta llegar a la cantidad de 537 personas en mayo de 2023.

En lo que respecta a las variaciones interanuales del paro registrado en el periodo que va de mayo de 2022 al mismo mes de 2023 se observa una evolución en “dientes de sierra con puntos de inflexión claramente definidos y que obedece a la estructura productiva del territorio; así las variaciones interanuales del paro registrado presentan porcentajes negativos que hace disminuir el volumen en las estaciones de primavera y verano debido al dinamismo del turismo termal en la localidad de Baños de Montemayor o el turismo de interior en el municipio de Hervás. Por el contrario, las variaciones interanuales positivas que nos traen un mayor número de personas desempleadas tienen lugar en el periodo de otoño e invierno.

En cuanto a las personas en paro por localidad, las que presentan un mayor número coinciden con las ciudades más pobladas del territorio. Solamente la localidad de Hervás aglutina por sí sola el 57,17% del total del paro de la Comarca. Este municipio junto con las localidades de Aldeanueva del Camino y Casas del Monte suman entre ellos un total de 433 personas, es decir, un 80,6% del total de la población en desempleo de la comarca.

Atendiendo al paro registrado por cuestión de género, se observa que las mujeres presentan un mayor índice de paradas; en concreto son 342 mujeres desempleadas frente a 195 hombres, lo que significa que el paro femenino supone un 63,7% del total de las personas desempleadas del territorio.

Considerando la edad de las personas en paro, el colectivo de personas con más incidencia de desempleo son las personas mayores de 50 años, que suman un total de 303 personas en el mes de mayo de 2023, lo que supone un 56,4% sobre el total. El lado positivo lo encontramos en las personas desempleadas menores de 25 años ya que el peso porcentual de este colectivo es tan sólo del 4,2%.

Si analizamos el nivel formativo, podemos observar que 351 personas desempleadas, concretamente el 65,3% del total, atesoran una formación académica máxima en la primera etapa de la educación secundaria con o sin título. El resto, que supone un 34,6% del total, presenta titulaciones académicas mínimas de bachillerato o grados superiores.

En cuanto a la actividad económica, desde mayo de 2022 a mayo de 2023, se observa que la actividad económica relacionada con el empleo público es, con diferencia, la que más peso tiene entre las personas paradas; concretamente de las 573 de la comarca, 174 personas (un 32,4% del total) provienen de la rama de actividad relacionada con la administración pública. Llama la atención que este colectivo en esta actividad es mayoritariamente del género femenino; en concreto 114 mujeres, probablemente por los trabajos de las mujeres de la comarca en Entidades Locales Menores del territorio en labores relacionadas con la asistencia sociosanitaria y la limpieza. Además de la actividad mencionada las otras ramas económicas generadoras de mayor nivel de desempleo son las profesiones relacionadas con la hostelería y la restauración y la construcción con 93 y 41 personas desempleadas respectivamente.

Si agrupamos el paro por sectores, se observa que el volumen de paro del sector servicios es muy superior al resto de los sectores económicos; de las 537 personas que presenta el territorio, 434 (un 80,8% del total) provienen del citado sector terciario. Es en este sector donde el género femenino presenta su mayor número de paradas, concretamente 304 mujeres, frente a 130 hombres. Al sector servicios le siguen el sector de la construcción y el sector industrial con un peso porcentual de 7,6% y 6,1% respectivamente del total de personas desempleadas en el territorio. El sector de la agricultura apenas presenta paro, tan sólo el 2,2 % del total son personas desempleadas del sector primario.

OCUPACIONES.

Comparando las ocupaciones más demandadas por las personas paradas entre el mes de mayo de 2022 y el mes de mayo de 2023, se observa que las más solicitadas son las relacionadas con la construcción con una demanda de 121 personas, lo que supone un 13,9% del total. A esta actividad le siguen, y por este orden, las actividades relacionadas con el personal de limpieza y los oficios propios de la administración pública con un volumen de 86 y 57 demandas respectivamente. Entre estas tres ocupaciones se concentra más del 30% de las demandas ocupacionales de las personas en paro en todo el territorio.

Atendiendo al género, la ocupación más demandada por los hombres es la relacionada con el sector de la construcción, 91 personas, lo que significa un 26,8% del total de las demandas en esta actividad. Además de la construcción, el género masculino en su mayoría también demanda trabajos relacionados con la agricultura, concretamente un 9,4% del total de las demandas de los hombres en la Comarca.

Sin embargo, las mujeres suelen demandar ocupaciones relacionadas principalmente con trabajos de limpieza (83 mujeres que suponen un 15,6% del total), empleos relacionados con la administración (57 mujeres demandantes de empleo, con un peso del 10,73% sobre el total) y atención al público en el comercio en general (44 mujeres que suponen un 8,3% del total de las demandas).

En lo que respecta a las ocupaciones con mayor volumen de contratación nos encontramos con trabajos relacionados con la hostelería (camareros/as asalariados/as y pinches de cocina), los cuales representan un volumen de contratación a mayo de 2023 de 301 contrataciones, lo que significa el 16,2 % del total. A esta ocupación le siguen los trabajos relacionados con la agricultura y las personas que trabajan en cuidados en servicios de salud.

Llama especialmente la atención la ocupación relacionada con la hostelería y restauración que, siendo la actividad más contratada del territorio, sea una de las profesiones con menos demanda ocupacional por parte de las personas desempleadas con tan sólo 59 demandas.

CONTRATACIÓN.

La Comarca Valle Del Ambroz, en la variación interanual de personas contratadas en el intervalo de mayo de 2022 al mismo mes de 2023, presenta una disminución de 128 personas, lo que significa que se ha contratado un 9,2% menos de personas que el año anterior. De igual manera, el volumen de contratos en todo el territorio también presenta una cierta regresión estadística, concretamente entre mayo de 2023 y el mismo mes del año anterior se han realizado 498 contratos menos lo que significa una disminución porcentual en volumen de contratación del 21,46%.

En la actualidad en la Comarca, la contratación indefinida ha experimentado un aumento del 67,2%. De esta forma, el número de contratos indefinidos se ha equiparado prácticamente al número de contratos temporales, que han disminuido en un 60,1% con respecto al año anterior. Este hecho se puede atribuir directamente a la reforma laboral que entró en vigor en el año 2022 para la generación de estabilidad en el empleo que ha favorecido la disminución de la temporalidad contractual de las personas trabajadoras de la Comarca Valle del Ambroz.

En este bloque también analizaremos la eventualidad y precariedad del trabajo. Si disminuyen las variaciones interanuales en el número de las contrataciones en una actividad y al mismo tiempo aumentan las variaciones interanuales del número de personas contratadas en esa misma actividad, esto significaría que está mejorando la temporalidad de las contrataciones. En caso contrario, si aumentan las variaciones interanuales en el número de contrataciones en una actividad y al mismo tiempo disminuyen las variaciones interanuales del número de personas contratadas en la misma actividad, nos expresa una mayor temporalidad y precariedad laboral. Bajo este

razonamiento, se observa que las actividades económicas que mejoran la estabilidad laboral son los trabajos relacionados con los empleos en Entidades Locales Menores y la industria alimentaria. Sin embargo, las ramas de actividades más precarias desde el punto de vista del mercado laboral son las relativas con la hostelería y la restauración, así como las ocupaciones en trabajos agrícolas.

Por otro lado, las localidades con mayor volumen de contratación también son aquellas que tienen una mayor densidad de población. Así, las localidades de Hervás, Baños de Montemayor y Casas del Monte suman 967 personas contratadas, lo que significa el 76,75% del total de las contrataciones de la comarca.

En cuanto al ranking de contratación por actividad, se observa que aquellas que presentan un mayor volumen de contratación son las relacionadas con la hostelería y la restauración, la administración pública y las actividades relacionadas con la agricultura y la ganadería.

En lo que respecta a la contratación por sectores económicos, se observa que el sector servicios es el que mayor volumen de contratación presenta, concretamente un 72,4% del total de las contrataciones de la Comarca Valle del Ambroz. El peso de la contratación en los sectores de la construcción, la agricultura y la industria presenta un volumen de contratación muy por debajo, concretamente del 10,9%, 9% y 7,8% respectivamente.

FORMACIÓN PARA EL EMPLEO.

Atendiendo a la formación para el empleo, se observa que en el año 2022 se realizaron dos formaciones para personas desempleadas. En lo que va del año 2023 aún no se tiene constancia de que se haya realizado alguna acción formativa para la inserción profesional.

Las dos formaciones en el plan FIP en los dos últimos años han sido sobre las temáticas de actividades de dinamización de actividades de tiempo libre educativo infantil y



juvenil y atención sociosanitaria a personas dependientes en instituciones sociales. Entre ambas formaciones han acumulado un total de 27 inscripciones, de las cuales 26 personas han obtenido una inserción laboral tras la realización de los citados cursos.